

## ¿En manos de quién estará la seguridad de las mujeres?

**Por: Cirenía Celestino Ortega. 30/08/2024**

El pasado 4 de julio, Claudia Sheinbaum Pardo, la virtual presidenta nombró a otra parte de su gabinete paritario. Este día incluyó a Omar Hamid García Harfuch, quien fue designado como titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana de México (SSPC).

Omar García Harfuch es licenciado en Derecho por la Universidad Continental y maestro en Seguridad Pública por la Universidad del Valle de México. En 2008, ingresó a la Policía Federal como jefe de departamento en la Coordinación de Inteligencia. Siete años después fue titular de la División de Investigación de la Policía Federal y un año más tarde, sería titular de la Agencia de Investigación Criminal de la Procuraduría General de la República.

Entre 2019 y 2023 fue secretario de Seguridad Ciudadana de la capital, en la administración de Sheinbaum en la Ciudad de México.

De acuerdo con [Proceso](#), durante su gestión recibió diversas recomendaciones de la Comisión de Derechos Humanos capitalina por casos de tortura, detenciones arbitrarias y agresión sexual.

Destacan los casos de Joshua, Mauricio y Damián, tres jóvenes en situación de calle que pertenecen a la comunidad LGBTQ+, pernoctaban en un remolque, agentes de la SSC irrumpieron de manera violenta para detenerlos, fueron torturados, lo que derivó en la recomendación 08/2023 por malos tratos y violaciones al debido proceso, en el contexto de detención ilegal y arbitraria de personas en situación de calle.

Otros casos son el uso de asfixia como método para “confesión” que dio origen a la recomendación 07/2023 por omisión de garantizar el derecho a no ser sujeto de tortura; por brutalidad policial, ilegalidad, arbitrariedad y tortura de la que surgió la recomendación 05/2023, entre otras violaciones a los derechos humanos en los procedimientos de la SSC.

También se le ha relacionado con el caso Ayotzinapa.

De acuerdo con [Proceso](#), la comparecencia de Harfuch sobre el caso Ayotzinapa se aplazó al menos en cuatro ocasiones, su número telefónico había aparecido en la agenda asegurada a Sidronio Casarrubias, líder de Guerreros Unidos, cuando fue detenido en octubre de 2014.

Posteriormente, en el año 2020, Gildardo López Astudillo “El Gil”, exsubordinado de Casarrubias quien actualmente es testigo protegido de la Fiscalía General de la República (FGR), declaró que los Guerreros Unidos pagaban 200 mil dólares mensuales a García Harfuch cuando era coordinador de la Policía Federal en Guerrero.

Además, en agosto de 2022 la FGR lo señaló como parte del “cónclave” organizado por el exprocurador Jesús Murillo Karam para elaborar la llamada “verdad histórica” en el caso Iguala. García Harfuch ocupaba entonces un puesto de comisario en la división de Gendarmería de la Policía Federal. Antes, la División de Seguridad Regional lo designó en 2012 como coordinador estatal de Guerrero.

Harfuch viene de la familia priista Barragán-Paniagua. Su abuelo, Marcelino García Barragán, fue secretario de la Defensa durante el Gobierno de Gustavo Díaz Ordaz (1964-1970), recuerdo y símbolo de la represión y masacre contra el movimiento estudiantil en Tlatelolco.

Su padre, Javier García Paniagua, encabezó la extinta Dirección Federal de Seguridad, órgano de espionaje del régimen priista durante la Guerra Sucia. De acuerdo con [Proceso](#), el Centro Nacional de Información (CNI antes Cisen) no entregó los expedientes de la extinta Dirección Federal de Seguridad al Mecanismo para el Acceso a la Verdad y el Esclarecimiento Histórico de las Violaciones Graves a los Derechos Humanos cometidas de 1965 a 1990 que incluían datos del abuelo y el padre de Harfuch. [Guerra sucia y mujeres](#)

De acuerdo con las investigaciones de la periodista [Anabel Hernández](#) Harfuch es “el nuevo García Luna”. Afirma en su columna del 10 de julio publicada para *DW*, que el padre de Harfuch, «es cómplice del Cártel de Sinaloa».

En septiembre de 2023 se incorporó al equipo de precampaña de Sheinbaum. Los ideales de seguridad de Harfuch son conocidos: fortalecer a policías y fiscalías

estatales y ampliar el uso investigativo de la Guardia Nacional.

¿Cómo actuará la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana de México (SSPC) frente a la violencia feminicida? ¿Qué política implementará para garantizar la seguridad sin repetir su historia o la de su padre y abuelo? ¿Por qué un hombre implicado en desapariciones y violaciones graves como tortura, será quien encabece la seguridad del país?

[LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: Cimac noticias

**Fecha de creación**

2024/08/30